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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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Последняя  сессия 
в  нынешнем  составе 

______________________ стр. 2 »»»

Екатерина Ворончихина, фото автора

бывали ли вы в таких местах, где когда-то кипела жизнь, а сегодня стоят лишь памятные 
знаки? есть такая удивительная по энергетике территория в Заполярном районе ненецкого 
автономного округа: в 26 километрах от нарьян-мара раскинулось Пустозерское городище. 
сегодня это объект культурного наследия, памятник археологии федерального значения. 
525 лет назад здесь был основан первый город русской арктики – Пустозерск. ежегодно в третье 
воскресенье сентября хранители истории проводят экскурсии по его тропам, рассказывают 
туристам интересные факты и легенды древней столицы Печорского края.

стр. 6-7 »»»

сегодня в номере

больше,  чем  сПорт

_______________________ стр. 3 »»»

всё  самое  лучшее 
ещё  вПереди!
_____________________ стр. 4-5 »»»

каждое  слово  –  
в самое  сердце
______________________ стр. 8 »»»

Путешествие 
в исчеЗнувший город

Уважаемые воспитатели, 
работники дошкольных учреждений!

от имени Совета и администрации Заполярного района 
примите самые искренние поздравления 

с профессиональным праздником!

Уважаемые пенсионеры, ветераны, земляки!
от имени Совета и администрации 

Заполярного района примите самые искренние 
поздравления с Международным днём пожилых людей!

Этот замечательный праздник даёт нам дополнительную возмож-
ность выразить вам, нашим ветеранам, людям высокого возраста, слова 
сердечной признательности за ваши воинские и трудовые подвиги, за ог-
ромный вклад в развитие родной страны, родного округа. Ваша жизнь – 
пример самоотверженности, мужества, бескорыстного служения Родине. 

Дорогие ветераны, пенсионеры, спасибо вам за искреннюю любовь к на-
шей земле. Вы – наша живая история, которой мы гордимся, пример веры 
в свои силы, терпения и высокой нравственности, жизненного оптимизма 
и духовной культуры. Забота о вас – наш долг. В наших силах сделать так, 
чтобы вы не чувствовали себя одинокими, всегда были окружены внимани-
ем и теплом.

От всей души желаем вам крепкого здоровья на долгие годы, душевно-
го равновесия, неугасающего интереса к жизни, уюта, любви и уважения 
родных и близких людей!

глава Заполярного района в. н. ильин 
глава администрации Заполярного района н. л. михайлова 

1
октЯбрЯ

Работать в детском саду – это призвание, возлагающее на ваши плечи 
огромную ответственность. Благополучное детство и дальнейшая судьба 
каждого ребёнка зависят от вашей мудрости, терпения и опыта. Поэто-
му очень важно, чтобы малышей встречали любящие их люди, умеющие 
найти с ними общий язык, заинтересовать, развить таланты и способ-
ности. Именно такие специалисты работают в наших детских садах.

Спасибо вам, дорогие воспитатели, нянечки, музыкальные работники, 
логопеды, медики и повара, за труд, за бесконечную любовь к детям, за ду-
шевную щедрость и верность избранному делу.  

От всей души желаем вам интересной и насыщенной событиями жиз-
ни, талантливых благодарных воспитанников! Здоровья и благополучия 
вам и вашим семьям!

глава Заполярного района в. н. ильин 

глава администрации Заполярного района н. л. михайлова 
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Последняя сессия  
в нынешнем составе
Пресс-служба Совета Заполярного района

в совете Заполярного района состоялось последнее 
заседание сессии действующего IV созыва депутатов. 
Повестка включила в себя девять вопросов, основным  
из которых стал проект бюджета.

В действующую редакцию глав-
ного финансового документа Запо-
лярного района был внесен пакет 
поправок. Большая часть основана 
на заявках глав сельских поселений. 
Так, в рамках благоустройства Карс-
кому сельсовету выделены средства 
на уличное освещение, Андегскому 
– на содержание и ремонт проездов, 
Канинскому – на ремонт деревянных 
тротуаров и обустройство проезда 
к водоочистной установке в Неси, 
Коткинскому – на устройство бе-
тонных тротуаров, Юшарскому – на 
содержание площадок накопления 
ТКО, Хоседа-Хардскому – на постав-
ку бетонных плит для обустройства 
пешеходной дорожки.

В обновленном решении по про-
екту бюджета предусмотрено фи-
нансирование ремонта муници-
пального жилья в Шойне, Хонгурее 

и Бугрино и приобретение жилого 
дома в Нижней Пёше.

По программе, направленной на 
развитие сельского хозяйства, вы-
делены средства Омскому животно-
водческому комплексу и Великови-
сочному сельсовету для нужд МКП.

Севержилкомсервису предостав-
ляется муниципальная преференция 
на поставку, монтаж модульного зда-
ния, обвязку технологического обо-
рудования для нужд объединённой 
котельной в Харуте, а также на изго-
товление, поставку и монтаж быст-
ровозводимого здания ДЭС в Варне-
ке в 2025 году. Шоинскому сельсове-
ту выделяются средства на подклю-
чение двух жилых домов к системе  
центрального теплоснабжения.

Депутаты единогласно прого-
лосовали за внесение изменений в 
районный бюджет. Также народные 

избранники поддержали внесение 
изменений в Порядок принятия ре-
шений об установлении тарифов на 
услуги муниципальных предпри-
ятий и учреждений Заполярного 
района.

В завершение работы были рас-
смотрены вопросы о награждении 
почётной грамотой Заполярного 
района, благодарственным пись-
мом Совета Заполярного района и о 
представлении к награждению ме-
далью «Родительская слава Ненец-
кого автономного округа».

Глава района Виктор Ильин по- 
благодарил депутатов, сотрудников 
аппарата Совета, руководство адми-
нистрации и Контрольно-счётной 
палаты за плодотворную работу. 

– Вспоминая пройденный путь, 
хочется отметить основные вехи –  
запуск очистных сооружений в 
посёлке Искателей, строительство 
фермы в Лабожском, увеличение 
мер социальной поддержки, в том 
числе для участников специальной 
военной операции и членов их се-
мей. Всех успехов мы добились при 
совместной работе, пусть и не всег-
да она проходила гладко. Но в спо-
рах рождалась истина. А ещё нас 
объединяла общая цель – благопо-
лучие жителей Заполярного райо-
на, – подчеркнул Виктор Ильин. –  
Вместе мы смогли многое. Уверен, 
что опыт нашего депутатского кор-
пуса будет полезен следующему со-
зыву. 

одним  долгостроем  меньше
в селе ома завершены работы по реконструкции объекта 
незавершенного строительства под ангар  
для сельскохозяйственных нужд.

а сколько корова  
даёт молока?
в администрации 
Заполярного 
района подвели 
итоги финансово-
хозяйственной 
деятельности 
подведомственного 
предприятия –  
мкП «Пёшский 
животноводческий 
комплекс» за 2023 год.

Материалы подготовлены пресс-службой администрации Заполярного района

– Летом прошлого года с главой 
сельского поселения Юрием Татари-
новым приняли решение об использо-
вании нашего недостроя – здания фер- 
мы – под производственные помеще-
ния для Омского животноводческого 
комплекса. Начали с изменения на-
значения земельного участка, затем 
МКУ ЗР «Северное» разработало проект 
реконструкции объекта. В ходе торгов 
определили исполнителя, им стал ин-

дивидуальный предприниматель Анд- 
рей Мишуков. Строительные работы 
завершены. После передачи объекта 
ангар будет использоваться для хра-
нения сельскохозяйственной техни-
ки, сена и кормов, – рассказала глава 
администрации Заполярного района 
Надежда Михайлова.

Средства на реализацию мероприя-
тия в размере 2,4 млн рублей выделе-
ны из бюджета Заполярного района.

для удобства Пешеходов
Фото Галины Варницыной

в летне-осенний период 
2024 года благодаря 
районным программам 
по развитию социальной 
инфраструктуры, 
созданию комфортных 
условий для проживания 
и благоустройства 
запланирован ремонт 
тротуаров в 10 поселениях 
Заполярного района. на эти 
цели из районного бюджета 
выделено 13,3 млн рублей.

В шести поселениях работы уже 
выполнены. Обновлённые участки 
тротуаров появились в деревнях Тош-
виска и Устье, селе Несь, посёлках 
Нельмин Нос, Индига и Варнек, в селе 
Коткино.

В рамках конкурса инициативного 
бюджетирования выделены районные 
средства на устройство деревянных 
тротуаров в деревне Белушье. Работы 

должны быть завершены до конца сен-
тября.

Состоялись торги на проведение 
текущих ремонтов деревянных тротуа-
ров в селе Ома и деревне Вижас. Заказ-
чиком работ выступает администра-
ция сельского поселения, подрядчиком 
по результатам аукциона определён 
Михаил Уткин. Ремонт должен быть 
закончен не позднее 30 октября. 

Информацию предоставила 
директор предприятия Татьяна 
Шишкина.

В своём докладе руководи-
тель отметила, что на предпри-
ятии трудится 13 человек.

Общее поголовье крупного 
рогатого скота на конец 2023 
года составило 73 головы, ко-
личество коров сохранилось на 
прежнем уровне – 30 голов.

Валовое производство моло-
ка в отчётном периоде увеличи-
лось по сравнению с 2022 годом 
на 100,5 центнера, или 12,1%, и 
составило 933 центнера.

Средний удой на 1 фураж-
ную корову – 3110 кг, что на  
335 кг, или 12,1%, выше анало-
гичного показателя предыду-
щего периода.

Производство молочной про-
дукции распределилось следу- 
ющим образом:
• сливки – 20,7 центнера, что 

меньше на 1,4% объёма, про-
изведённого в 2022 году;

• масло сливочное – 25,2 цент-
нера (рост на 26%);

• творог – 12,3 центнера (мень-
ше на 16,3%).
Реализовано 25 центнеров 

мяса, что на 7,4% меньше объ-
ёма 2022 года.

По сравнению с прошлым 
периодом в отчётном выручка 
предприятия увеличилась на 
225 тысяч рублей и состави-
ла 5,1 млн рублей. Увеличение 
связано с ростом реализации 
продукции, а именно, сливоч-
ного масла. По итогам 2023 года 
задолженности по заработной 
плате на предприятии нет.

Вместе с тем на заседании 
балансовой комиссии было 
отмечено, что у предприятия 
сохраняется кредиторская за-
долженность. Участники за-
седания внесли предложения 
по улучшению работы пред-
приятия, которые будут отра-
жены в протоколе. Балансовая 
комиссия администрации За-
полярного района утвердила 
отчёт муниципального пред-
приятия. 
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больше, чем сПорт

Событие

Ирина Муляк, фото автора

с 14 по 18 сентября в нарьян-маре состоялись чемпионат и 
первенство федеральных округов по северному многоборью. 
в нао приехали спортсмены с ямала, камчатки, 
из республики саха и красноярска. всероссийские 
соревнования посвятили памяти заслуженного работника 
физической культуры российской Федерации алексея 
николаевича коткина. 

Вид спорта, напрямую связан-
ный с традиционным образом жиз-
ни тундровиков, без преувеличе-
ния, стал для Алексея Николаевича 
делом всей жизни, которое сегодня 
продолжают его воспитанники. Тре-
нер и учитель высшей категории, 
мастер спорта, почётный работник 
физической культуры и спорта НАО 
Алексей Коткин 35 лет возглавлял 
окружную Федерацию северного 
многоборья, вырастил плеяду та-
лантливых спортсменов: 35 масте-
ров и 39 кандидатов в мастера спор-
та России, 60 чемпионов и призёров 
Российских и международных стар-
тов, 8 абсолютных чемпионов стра-
ны по сумме многоборья. Входил в 
пятёрку сильнейших многоборцев 
России, дважды был призёром все-
российских соревнований.

– Алексей Николаевич огромней-
шую роль сыграл в северном много-
борье, в его развитии. Это человек 
духа, пример для всех нас, – отметил 
на открытии всероссийских сорев-
нований во Дворце спорта «Норд» 
президент Федерации северного 
многоборья России Алексей Воро-
шилов.

За звание сильнейшего в трой-
ном национальном прыжке, беге с 
палкой по пересечённой местности, 
метании топора на дальность, тын-
зея на хорей, прыжках через нарты 
приехали побороться 62 спортс- 
мена. 

ПраЗдник сПорта
Нарьян-Мар принимает сорев-

нования такого уровня впервые за 
двадцать лет. Как отмечают орга-
низаторы, чемпионат и первенство 
по северному многоборью стали од-
ним большим долгожданным празд- 
ником для всех любителей спорта. 
Начинающим многоборцам округа 
выдалась уникальная возможность 
проявить себя и лично познакомить-
ся с действующими рекордсменами. 
Есть на кого равняться!

Филипп Тайбери из Ямало-Не-
нецкого автономного округа взял 
бронзу в метании топора. Спортс- 
мен рассказал, что занимается се-
верным многоборьем больше десяти 
лет. Филипп из семьи оленеводов, к 

национальному спорту начал приоб-
щаться в школе-интернате. В 11 лет  
выиграл первые соревнования, за-
воевав четыре первых и одно второе 
место. С тех пор втянулся и зани-
мается профессионально. Недав-
но отучился в колледже на учителя 
физической культуры, после армии 
планирует работать тренером.

 – Есть медали со всероссийских и 
региональных соревнований, сколь-
ко – не сосчитать. Тренируюсь каж-
дый день, уже привык к таким на-
грузкам, по-другому и не могу. Ког-
да приезжаю в тундру к родителям, 
тренировки заменяют повседневные 
дела – лов оленей, преодоление рас-
стояний по каменистым склонам че-
рез ручьи. Молодёжи советую вести 
здоровый образ жизни, заниматься 
северным многоборьем, чтобы быть 
всесторонне физически развитым. 

воля к Победе
Рекорд НАО в прыжках через 

нарты обновил Артём Латышев, с 
первой попытки прыгнул 650 раз! 
После завоёванного золота в беге 
этот результат дался мастеру спор-
та нелегко, но принёс заслуженную 
бронзу. 

– На предыдущем чемпионате 
России прыгнул 546 раз. Честно, и 
не думал, что смогу улучшить ре-
зультат почти на сотню, так как, на 
мой взгляд, тренировался недоста-
точно – прыгал всего месяц. Поэтому 
дыхания вроде ещё хватало, а вот в 
ногах сил нет, на морально-волевых 
дотянул, – рассказал Артём. 

Все с нетерпением ждали выступ-
ление участника из Красноярского 
края Эдуарда Комарова, которому 
принадлежит рекорд России – 1333 
нарты. Но на этот раз многоборца 
подвело самочувствие, прыгнул 100 
раз. Его коллега по команде Даниил 
Кузаков смог сделать 683 прыжка и 
стать вторым на пьедестале. Золото 
в дисциплине уверенно взял Сергей 
Лаптандер из ЯНАО с результатом 
800 нарт.

– В северное многоборье пришёл 
одиннадцать лет назад, можно ска-
зать, подготовленным спортсменом. 
Родился и рос в тундре, родители с 
детства учили традиционному про-

мыслу. Если оленевод не умеет ар-
канить – всех оленей упустит, пры-
гать не может – ручей не перейдёт. 
Это отдельные дисциплины только 
на соревнованиях, а для коренных 
кочующих народов – необходимые 
навыки для выживания в суровых 
условиях, – отдышавшись, расска-
зывает Сергей. – Посильнее я в мета-
нии тынзея, личный рекорд – подряд 
274 попадания на хорей. Сегодня в 
прыжках через нарты улучшил свой 
результат на сотню. На предстоя-
щем первенстве России буду ста-
раться ещё больше.

О достигнутых результатах на 
этих стартах рассказала старший 
тренер юниорской сборной Респуб-
лики Саха (Якутия) Раиса Григорь-
ева. 

– В Якутии северное многоборье 
очень популярно. Желающих запи-
саться всегда больше, чем мест в сек-
ции. Сегодня у меня 80 воспитанни-
ков. Занимаемся шесть раз в неделю 
по два часа, за метанием топора и 
тынзея дети могут полдня провес-
ти на улице. Они замотивированы 
только на победу, – рассказывает Ра-
иса Васильевна. – На соревнования 
в Нарьян-Мар привезли не всю сбор-
ную, приехали лишь восемь вместо 
положенных одиннадцати человек. 
Поскольку это не олимпийский вид 
спорта, сталкиваемся с проблемой 
финансирования. Родителям прихо-
дится самим оплачивать все расхо-
ды на поездки. Достигнутые резуль-
таты на этом первенстве радуют, все 
члены команды уже заняли призо-
вые места.

Надо отметить, что представите-
ли Якутии также вошли в тройку ли-
деров по сумме многоборья: в группе 
14-15 лет Любовь Михайлова стала 
первой, Дайаана Абрамова взяла се-
ребро, Вадим Туприн стал первым в 
группе 16-17 лет.  

большие труженики
На церемонии закрытия чемпио-

ната и первенства федеральных ок-
ругов вручила награды победителям 
и призёрам супруга прославленного 
тренера Алексея Николаевича Кот-
кина – Ирина. 

– Я не понаслышке знаю суро-
вое нутро этого экзотического вида 
спорта, выросшего из тундровой 
жизненной обыденности: как сма-
тывать, бросать и снова сматывать 
упрямый тынзей, пока тот не по-
падёт на хорей, как бежать в мороз 
и стужу по косогорам и буеракам, 
прыгать через нарты, выплёвывая 
на развороте лёгкие от дикого на-
пряжения, и как искать оттаявший 
весной дорогущий национальный 
топорик, который зимой закинул в 

сугроб на Печоре. Когда отец потя-
нул сына за собой, мне оставалось 
лишь обеспечивать тыл, а если хо-
телось поближе пообщаться с ребён-
ком – ехать на летние сборы, чтобы 
на утренней пробежке, дневной или 
вечерней тренировке ненароком об-
нять сына. Потому само название 
этого вида спорта говорит само за 
себя – это многократная борьба в 
суровых условиях Севера, – сказа-
ла Ирина Валентиновна. –  Вы все 
большие труженики, хранители 
традиций. Сегодня я говорю спаси-
бо, поздравляю каждого, кто участ-
вовал, и надеюсь, что каждый увезёт 
из Нарьян-Мара самые добрые вос-
поминания! 

лучшие реЗультаты:
10 м 94 см – самая дальняя отмет-

ка в тройном национальном прыжке 
среди мужчин. Золотую медаль за-
воевал Даниил Кузаков (Краснояр- 
ский край).

8 м 22 см – лучший результат в 
тройном национальном прыжке 
среди женщин у Елизаветы Дидур 
(Красноярский край).

9 минут 43 секунды – в беге с 
палкой среди мужчин быстрее всех 
оказался окружной многоборец Ар-
тём Латышев. Его брат Роман при-
шёл вторым, его результат – 9 минут  
48 секунд. 

7 минут 23 секунды – лучший ре-
зультат среди женщин в беге с пал-
кой у Эдиты Ламбдо. 

175 м 30 см – дальше всех метнул 
топор Юрий Лаптандер (ЯНАО).

112 м 20 см – золотой медали пер-
венства в метании топора на даль-
ность удостоена юниорка сборной 
НАО Мила Корзова. 

800 нарт – лучший результат в 
прыжках через нарты у Сергея Лап-
тандера (ЯНАО).

505 нарт – прыгнула Юлия Моло-
дых из ЯНАО и завоевала золото.

29 попаданий в метании тын-
зея на хорей – у золотого медалиста 
Юрия Лаптандера (ЯНАО).

10 попаданий – лучший резуль-
тат в метании тынзея на хорей сре-
ди женщин у Марии Куртямовой 
(ЯНАО). 

В общекомандном зачёте среди 
юниоров первое место занял Не-
нецкий автономный округ, второе –  
Республика Саха (Якутия), третье –  
Красноярский край. Среди взрослых 
сборных золото у Ямало-Ненецкого 
автономного округа, серебро взяли 
спортсмены НАО, бронзу – команда 
Красноярского края.

Спортивное мероприятие состо-
ялось при поддержке ООО «СК «РУС-
ВЬЕТПЕТРО» в рамках соглашения о 
сотрудничестве с администрацией 
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всё  самое  лучшее  ещё  вПереди!

ненецкий окружной совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда Заполярного района 
с юбилейным днём рождения в сентябре 2024 года

Ларису Ивановну Жуматий 
Александра Александровича Задорина 
Любовь Филипповну Здорова 
Екатерину Даниловну Каневу
Валентину Александровну Канюкову 
Любовь Семёновну Канюкову 
Александра Ивановича Кожевина 
Валентину Ивановну Коткину 
Надежду Ивановну Кремень 
Зинаиду Семёновну Куклину

Валерия Александровича Купцова 
Галину Алексеевну Лебедеву 
Ирину Александровну Малыгину 
Лидию Васильевну Мехоношину
Александра Дмитриевича Михеева 
Веру Ивановну Осташову 
Валентину Петровну Парыгину
Ангелину Павловну Подлубную 
Дину Валентиновну Протопопову 
Августу Дмитриевну Савенкову

Александра Павловича Слёзкина 
Татьяну Васильевну Сметанину 
Анну Александровну Сядей 
Елену Павловну Сядейскую 
Степаниду Васильевну Тайбарей 
Людмилу Михайловну Филиппову 
Елену Аркадьевну Филиппову
Любовь Петровну Фролову 
Альбину Егоровну Хозяинову 
Михаила Михайловича Чупрова 

выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию. 
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда 
т. н. орлова 

Евгения Константиновича Андреева 
Галину Григорьевну Апицыну 
Александра Николаевича Ардеева 
Тамару Анатольевну Артееву
Ларису Григорьевну Безумову 
Сергея Леонидовича Бобрикова 
Марию Петровну Быкову
Ефима Прокопьевича Выучейского 
Алексея Алексеевича Гончарова 
Клавдию Селиверстовну Дивущак 
Анну Юрьевну Дуркину 

Ирина Муляк, фото героев публикации  

наша газета выходит в преддверии всемирного дня 
учителя – профессионального праздника работников сферы 
образования. школа играет одну из важнейших ролей 
в жизни человека, здесь каждый проходит важные ступени 
социализации, обучается новому. Проводниками в мир 
знаний являются наши учителя, и зачастую именно от них 
зависит выбор дальнейшего пути их учеников. 

За годы своего существования 
путёвку в жизнь тысячам выпуск-
ников дала Нельминносовская шко-
ла, которой недавно исполнилось 
65 лет. Благодаря полученным зна-
ниям выпускники смогли реализо-
вать себя в самых разных професси-
ях как в родном посёлке, так и дале-
ко за его пределами. 

История школы в посёлке Нель-
мин Нос берёт отсчёт 20 августа 
1959 года, когда по решению На-
рьян-Марского городского Совета 
народных депутатов открылась на-
циональная начальная школа для 
детей Малоземельской тундры, ра-
нее обучавшихся в Никитцах, Тель-
виске и Нарьян-Маре. В деревянном 
одноэтажном здании, построенном 
на средства колхоза имени И. П. Вы-
учейского, располагались три каби-
нета, столовая, пришкольный ин-
тернат. 

Согласно данным энциклопедии 
Ненецкого автономного округа, уче-
никами подготовительного класса 
стали 20 детей, первоклассниками – 
18 учащихся. Среди первых работ-
ников директор учреждения – Вера 
Ильинична Баданина, педагог –  Кла-
ра Петровна Талеева, воспитатели – 
Клавдия Григорьевна Истомина, 
Федора Ивановна Лаптандер. К кон-
цу 1960-х в школе открыты классы – 
с первого по четвёртый. Преподава-
ние всех предметов велось на ненец-
ком языке, для изучения русского 
введён предварительный устный 
курс. В 1970-х годах из-за нехватки 
помещений в школе был открыт ма-
локомплектный класс, учителями 

были Любовь Александровна Голуб-
кова, Мария Степановна Вокуева, 
Галина Павловна Хатанзейская, 
Любовь Гавриловна Павлив.

В 1995-м школа реорганизована 
в неполную среднюю, через год – 
в основную с обучением до седьмо-
го класса, после государственной 
аккредитации в 2011 году – до девя-
того. В 2012-м выдано 11 первых ат-
тестатов об основном общем образо-
вании, в учреждении числится 121 
учащийся. 

С 1 января 2015 года учебное за-
ведение переименовано в государс-
твенное бюджетное общеобразова-
тельное учреждение Ненецкого ав-
тономного округа «Основная школа 
посёлка Нельмин Нос».

работа мечты
Валентина Павловна Марюева – 

одна из тех, кто приехал работать в 
Нельмин Нос как востребованный 
специалист, владеющий ненецким 
языком. Родилась в деревне Чёрной, 
сначала училась в Варандейской на-
чальной школе, после её закрытия 
перевелась в Оксино. Прилежная 
ученица Валентина в свободное от 
уроков время любила «преподавать», 
играя с подружками. Эталоном для 
подражания была первая учитель-
ница девочек – Майя Николаевна 
Ледкова.

Следуя за мечтой, после восьмо-
го класса Валентина сама собрала 
документы и в 1970 году поступила 
в Нарьян-Марское педучилище на 
учителя начальных классов нацио-
нального отделения. По окончании 

трудилась в Нарьян-Маре, Неси, 
Оксино, в том же году устроилась в 
Нельминносовскую школу, где про-
работала до выхода на пенсию 44 
года.

– Коллектив встретил дружелюб-
но. Благодаря таким опытным на-
ставникам, как Ксения Петровна 
Валейская, Клара Петровна Талее-
ва, Мария Ивановна Канюкова, Вера 
Ильинична Баданина познала уни-
кальность профессии, особенности, 
на деле увидела, каким должен быть 
настоящий учитель, – рассказала 
Валентина Павловна. –  Большую 
площадь в маленьком здании зани-
мали печки, поэтому парты стояли 
в три ряда. Учащиеся – в основном 
это местная детвора, учились в одну 
смену по 20-25 человек в классе, по-
лучали четырёхразовое питание, как 
все жители национальных посёлков. 
Бывало, что в трескучие морозы дети 
сидели в пальто, но никто не жало-
вался на условия. Ребята с удоволь-
ствием занимались, ходили в похо-
ды в тундру на лыжах, весело прово-
дили время с воспитателями после 
уроков, катались на санках, играли 
в любимую «Зарницу». В школе всег-
да торжественно отмечали красные 
дни календаря. 

Валентина Марюева с гордостью 
добавляет: национальная школа в 
Нельмином Носе являлась показа-
тельной. Перенимать опыт препода-
вания ненецкого языка приезжало 
множество учителей из разных ре-
гионов, а однажды посёлок посети-
ли японцы. С 1976 по 1985 год учи-
теля выезжали на многочисленные 
семинары в Нарьян-Мар, Ханты-
Мансийск, Тюмень, в обязательном 
порядке проходили курсы учителей 
народа Севера в Ленинградском го-
сударственном педагогическом уни-
верситете имени  А. И. Герцена. 

– В 70-80-х годах не все дети в со-
вершенстве знали ненецкий язык, 
но многие понимали. Большая часть 
коренного населения уже тогда пе-
решла на оседлый образ жизни, по-
этому в семьях постепенно пере-
стали использовать  родную речь. 
Сегодня учителя всеми способами 
стараются привить любовь к ненец-
кому языку, но нынешнее поколение 
воспринимает его как иностранный. 
На изучение ненецкого в школьной 
программе выделено всего два часа 
в неделю, – с сожалением говорит 
Валентина Павловна. – Меня, конеч-
но, очень волнует языковая пробле-
ма коренных народов, поэтому я и 
на пенсии не теряю связь со школой, 
помогаю педагогам с литературой и 
переводами. 

усПех ученика – 
в мастерстве учителя

И сегодня в Нельминносовской 
школе работают учителя с большим 
опытом, избравшие свою профес-
сию по призванию, некоторые яв-
ляются бывшими её выпускниками. 
Список мэтров педагогики с полу-
вековым стажем возглавляет учи-
тель начальных классов – Любовь 

первые учителя школы п. нельмин нос: 
клара петровна талеева, Федора ивановна лаптандер, 
вера ильинична Баданина, клавдия Григорьевна истомина валентина павловна Марюева с любимыми учениками
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Гавриловна Павлив. В Нельмин Нос 
уроженка посёлка Выучейский при-
ехала по направлению в 1973 году 
после окончания Нарьян-Марского 
педучилища.

– Азы профессии изучала под чут-
ким руководством Клары Петровны-
Талеевой, работала воспитателем в 
группе продлённого дня. Педагоги-
стажисты с уважением и родитель-
ской заботой относились к нам, мо-
лодым специалистам, старались во 
всём помочь, давали ценные советы, 
собственным примером показывали 
как подобает выглядеть педагогу, об-
щаться в коллективе, с учениками, 
– рассказывает Любовь Гавриловна. 
–  В своё время мною в школе была 
организована тимуровская работа. 
Дети после уроков навещали учи-
телей, которые находились на за-
служенном отдыхе, помогали им по 
хозяйству, кололи дрова, приноси-
ли воду. Потому что задача педаго-
га начального звена не только дать 
базовые знания, но и развить нрав-
ственные качества личности млад-
ших школьников, воспитать для 
общества настоящего человека, для 
этого надо к каждому ребёнку подо-
брать свой ключик, – констатирует 
Любовь Павлив. –  В этом году вновь 
приняла первоклассников. Малы-
ши заряжают позитивом, энергией, 
дают импульс для постоянного раз-
вития. Сколько я работаю, столько 
учусь вместе с ребятами. Ведь в мас-
терстве учителя – успех ученика.     

На протяжении десятков лет са-
моотверженно на учительском поп-
рище также трудятся Диана Сте-
пановна Ардеева, Нина Яковлевна 
Кайбалдиева, Людмила Ивановна 
Ледкова, Людмила Александровна 
Соболева, Елена Демьяновна Пы-
рерко, Татьяна Николаевна Семяш-
кина, Наталья Геннадьевна Талеева, 
Таисья Степановна Трушина, Диана 
Яковлевна Талеева, Ольга Виталь-
евна и Эльза Витальевна Марюевы, 

родной яЗык – душа нации

Уважаемые учителя, 
ветераны педагогической сферы!

от имени Совета и администрации Заполярного района 
поздравляем вас с Днём учителя!

Учить – значит любить. Какие это правильные слова. Учитель – не 
просто профессия, а призвание души. Педагоги, школьные работники с 
честью выполняют важнейшую миссию обучения и воспитания подраста-
ющего поколения Заполярья.

Выражаем искреннюю благодарность всем учителям за кропотливый 
повседневный труд, профессионализм и мудрость, за преданность своему 
делу. Достойны восхищения педагоги-ветераны, которые продолжают ра-
ботать в сфере образования. Они не только учат детей, но и воспитыва-
ют молодую смену учителей. 

Пусть ваши выпускники станут прекрасными специалистами, доб-
рыми и надёжными людьми, интеллектуально богатыми и физически 
закалёнными. Здоровья вам, благополучия, веры в завтрашний день!

глава Заполярного района в. н. ильин 
глава администрации Заполярного района н. л. михайлова 

5
октЯбрЯ

Ирина Муляк, фото героя публикации

с 15 по 22 сентября в казани проходил заключительный 
этап всероссийского профессионального конкурса «лучший 
учитель родного языка и родной литературы – 2024». 

Поделиться опытом приехали 
112 педагогов из 79 регионов Рос-
сии. Ненецкий автономный округ 
представила учитель географии и 
ненецкого языка средней школы 
села Ома Юлия Бобрикова. Это ста-
ло возможным благодаря её победе 

в региональном конкурсе педагоги-
ческого мастерства «Профессионал 
года – 2024» в номинации «Учитель 
родного языка».

В первом туре каждый конкур-
сант представил презентацию о 
своей педагогической деятельности 

компетентному жюри и учитель-
скому сообществу, провёл вводный 
урок родного языка или литерату-
ры для школьников, не владеющих 
этим языком. Пятнадцать человек, 
набравших наибольшее количество 
баллов, в статусе лауреатов прохо-
дили во второй тур, пять из них в 
итоге стали победителями и при-
зёрами.

– В наше время подрастающее 
поколение не всегда проявляет инте-
рес к национальному языку, об этом 
говорили многие специалисты. Я же 
в своей презентации рассказала об 
учениках Омской школы, которые 
хотят знать ненецкий язык и с удо-
вольствием посещают все занятия. 
Сегодня 33 школьника из ста изу-
чают родной язык. Для учащихся 
начальной школы предусмотрены 
часы в учебном плане, с 5-го по 9-й 
класс дети изучают язык на внеуроч-
ных занятиях и кружках. Конечно, 
одного положенного часа в неделю 
недостаточно, поэтому проводятся 
различные тематические меропри-
ятия в школе, интернате, Доме куль-
туры. Привить любовь к родному 
наречию в одиночку учителю не-
возможно, должна быть поддержка 

семьи. Мне в этом плане повезло, 
родители, дедушки, бабушки актив-
но помогают во всём, поэтому учас-
тие во всероссийском конкурсе – это 
результат не только моей работы, 
а большой дружной команды, – ре-
зюмирует Юлия Бобрикова. – Хочу 
выразить слова признательности 
коллегам, родителям, своей семье, 
отдельно поблагодарить за оказан-
ную помощь в подготовке методис-
та Ненецкого регионального центра 
развития образования Ольгу Ива-
новну Варницыну, начальника от-
дела методического сопровождения 
педагогов по вопросам сохранения, 
изучения и преподавания родного 
языка Людмилу Яковлевну Талееву, 
которая сопровождала в поездке. 
Конкурс подарил мне опыт, новые 
знакомства, яркие эмоции, а глав-
ное, осознание, что 20 лет я работаю 
в школе не зря, профессия учителя 
родного языка сегодня, как никогда, 
очень нужна.

Победителем конкурса «Лучший 
учитель родного языка и родной 
литературы – 2024» стала Светлана 
Раданжапова из Бурятии. Второе 
и третье места заняли учитель та-
тарского языка Лейля Гарифзянова 
(Республика Татарстан) и учитель 
русского языка Ольга Мазурова (Ли-
пецкая область).

творческих конкурсах различных 
уровней. Школьники активно участ-
вуют в различных патриотических 
мероприятиях. Например, под ру-
ководством Марии Ивановны Каню-
ковой ребята каждый год пишут во-
енно-патриотический диктант, что 
способствует формированию граж-
данственности и развитию высокой 
культуры и образованности, – сказа-
ла Марина Васильевна. 

В школе открыт спортивный 
клуб «Юниоры Малоземелья» под 

которые пошли по стопам своей 
мамы – Валентины Павловны.

В юбилейный год школы звучат 
имена ветеранов педагогического тру-
да. За труд и преданность профессии 
коллеги благодарят Марию Иванов-
ну Канюкову, Парасковью Ивановну 
Тайбарей, Роберта Дмитриевича Гав-
рильева, Анну Григорьевну Апицыну, 
Александру Ивановну Выучейскую, 
Евгению Николаевну Тайбарей. 

дела насущные
В наше время образовательный 

процесс в школе посёлка Нельмин 
Нос организован в двух зданиях – 
для 1-4-х и 5-9-х классов, уроки 
физкультуры проводятся в местном 
физкультурно-оздоровительном 
комплексе. Обучением 80 учеников 
занимаются 15 педагогов. Руково-
дит коллективом школы директор 
Марина Васильевна Горбачёва. 

– В школе ведётся большая про-
светительская работа по изучению 
родного края, много внимания уде-
ляем вопросам сохранения и раз-
вития родного языка. Педагоги и 
ученики являются неоднократны-
ми победителями муниципальных, 
окружных и всероссийских конкур-
сов, связанных с популяризацией 
национальной культуры, ненецкого 
языка, краеведения. Наши талант-
ливые дети постоянно в числе пер-
вых на спортивных соревнованиях, 

руководством Марины Николаевны 
Филипповой, первичное отделение 
Движения первых под руководс-
твом Любови Вадимовны Талеевой. 
Традиционно в Нельминносовской 
школе проходят дни здоровья, само-
управления, праздник прощания с 
азбукой, Дни ненецкой письменно-
сти, Международный день родного 
языка. 

новая школа – 
новые гориЗонты

В 2025 году одним поводом для 
гордости у педагогов и школьников 
Нельмина Носа станет больше. Пла-
нируется долгожданный переезд в 
современное здание. Оно уже радует 
посельчан своим видом. Последние 
штрихи вносят строители, и кажет-
ся, что школа только и ждёт, когда её 
наполнят звонкие голоса мальчишек 
и девчонок. Совсем скоро она откро-
ет свои двери,  вместе с тем начнёт-
ся новая поворотная веха в истории 
Нельминносовской школы. А значит, 
всё самое лучшее ещё впереди…

Школе п. нельмин нос исполнилось �5 лет

любовь Гавриловна павлив
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Это интереСно

Путешествие в исчеЗнувший город
Екатерина Ворончихина,  
фото автора

Продолжение. начало на стр. 1

Чтобы пройтись по древним тро-
пам Пустозерья, надо сначала до 
них добраться. Наземной дороги от 
Нарьян-Мара до городища нет. По-
этому ежегодное празднование Дня 
Пустозерска доставляет музейщикам 
немало хлопот. Шутка ли – довезти 
почти сотню человек до памятни-
ка археологии, расположенного на 
берегу не очень-то глубокого Горо-
децкого озера. Благо, работники Му-
зейного объединения НАО люди ув-
лечённые – сложностей не боятся, а 
у Северной транспортной компании 
имеется судно на воздушной подуш-
ке – такое и по большой Печоре, и по 
песчаным мелям Бабьего озера про-
катит! В этом году, замечают речни-
ки, добраться на обычной лодке до 
Пустозерска было бы невозможно: 
обмелела нынче Усть-Городецкая 
виска, только на «подушке» и можно 
доехать.

Час в пути – и наша группа на за-
ветных берегах.

было, да быльём 
Поросло

С погодой повезло несказанно: 
середина сентября в Заполярье вы-
далась на удивление солнечной, 
тёплой. Так что туристы могли поз-
волить себе роскошь идти налегке 
– без курток и резиновых сапог. Наш 
путь лежит по окраине территории 
музея-заповедника: от первого па-
мятного креста, через каменный обе-
лиск исчезнувшему городу, минуя 

старообрядческий комплекс, через 
реку Гнилку и прямиком до неболь-
шой деревни Устье. Протяжённость 
маршрута, поясняет экскурсовод – 
Елена Анатольевна Елисеева, около 
10 километров. В конце экскурсии –  
приятный бонус в виде ярмарки и 
народных гуляний. Устью-то сегод-
ня 450 лет!

В предвкушении интересных ис-
торий и зрелищного праздника на-
правляемся вперёд. Кроссовки уто-
пают во мхах, но что примечатель- 
но – остаются сухими.

– Когда приезжают учёные, они 
удивляются местной растительнос-
ти, – поясняет Елена Анатольевна. –  
Это суходольный луг, не затапли-
ваемый во время весеннего полово-
дья. Но при этом здесь растёт зелё-
ный мох, который характерен для 
заболоченных мест. На территории 
произрастают сибирские, таёжные, 
тундровые виды растений.

Но обывателю удивительно и дру-
гое – трава да кустарники кругом... 
Где ты, древний Пустозерск? Где 
твои стены?

– Территория памятника «Пус-
тозерское городище» охраняется 
государством, – предугадывая, про-
должает экскурсовод. – На этой тер-
ритории запрещена любая деятель-
ность: нельзя ездить на транспорте, 
копать, проводить хозяйственные 
работы. Дело в том, что мы охраняем 
не те объекты, которые находятся 
на поверхности, а то, что находит-
ся в земле, то есть культурный слой, 
который оставили люди, жившие 
здесь на протяжении практически 
пяти веков.

городок – не велик  
и не мал

Итак, Пустозерск был основан в 
1499 году по указу царя Ивана III как 
форпост Московского государства 
на его северо-восточной окраине. На 
Печору прибыли князья Семён Фё-
дорович Курбский, Пётр Фёдорович 
Ушатый и Василий Иванович Гаври-
лов-Бражник, вместе с ними четыре 
тысячи человек. Целью их похода 
было не только поставить крепость 
«в месте студёном, безлесном, тунд-
ряном», но и распространить вели-
кокняжескую власть на Зауралье.

– Место основания городка вы-
брано не случайно – продолжает 
экскурсовод. – Зарубили острог на 
полуострове, в некотором удалении 
от большой Печоры, как раньше го-
ворили «впотай», что было целесооб-
разным с точки зрения обороны.

Итак, в XVI–XVIII веках Пусто-
зерск становится административ-
ным, экономическим, культурным 
и религиозным центром Печорского 
края. Именно через Пустозерск про-
ходили торговые пути и шло освое-
ние Сибири.

Согласно книге-платежнице 1574 
года, в Пустозерске было «дворов ца-
ревых и великого князя тяглых, без-
пашенных русских и пермяцких сто 
сорок четыре дворы; а людей в них 
русаков и пермяков двести восемь-
десят два человека…». Если при-
нять во внимание, что учитывали 
только мужчин, которые платили 
дань, а семьи были немаленькие, то 

можно смело утверждать, что в годы 
расцвета в Пустозерске проживало 
больше тысячи человек. Для такого 
отдалённого поселения эта цифра 
была весьма внушительной.

ушкуйникам 
Посвящается...

На тропе встречается первый па-
мятный знак на возвышенном бере-
гу – крест в честь экспедиции «Уш-
куйники». Был установлен в 1998 
году.

– Ушкуйничество – явление чисто 
русское, связанное с Новгородски-
ми землями – продолжает лекцию 
Елена Елисеева. – Крепкие молодые 
люди собирались в ватаги и на лод-
ках ушкуях ходили по рекам. Водно-
волоковым путём добирались они и 
до районов Нижнепечорья. Собира-
ли дань. Знали, что места здесь бо-
гаты пушниной, тогда её называли 
«мягкая рухлядь», моржовым зубом, 
ценными породами рыб.

В наше время Мариупольским 
патриотическим клубом «Родина» 
была организована экспедиция «Уш-
куйники». В 1991-1992 годах от Ве-
ликого Новгорода до устья Печоры 
путём первопроходцев прошли три 
ушкуя.

На нижней перекладине памят-
ного креста вырезан маршрут экс-
педиции: «Новгород – Пинега – Усть-
Цильма – Нарьян-Мар – Ходовариха». 
На обратной стороне креста – фами-
лии её участников.

Позже одна из этих лодок послу-
жила музейщикам добрую службу.
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– Тогда у музея не было своего 
судна. На эту большую «ушкуйку» 
мы складывали всё снаряжение, 
оборудование, палатки и выезжали 
в район Пустозерска. Против тече-
ния могли добираться до городища 
часов десять-одиннадцать, – с нос-
тальгией рассказывает наш гид о 
судьбе современных ушкуев.

Место, где стоит памятный крест, 
называется «Старый склад», именно 
здесь в бытность Пустозерска был 
причал, поблизости располагались 
амбары торговых людей – возвра-
щает нас к истории города экскур-
совод.

Рудознатные экспедиции, освое-
ние Новой Земли, имена великих ис-
следователей, которые занимались 
изучением Северного Ледовитого 
океана, сибирских рек и арктичес-
ких островов – насыщенное инфор-
мацией путешествие наполнялось 
всё новыми и новыми исторически-
ми фактами.

коПать не ПерекоПать
Одной из запоминающихся ло-

каций нашего пешего путешествия 
стало законсервированное место рас-
копа. Здесь работал первопроходец 
пустозерской археологии – Олег Вла-
димирович Овсянников.  

– Памятник очень сложный для 
раскопок, он находится в зоне мер-
злотных явлений. В культурный 
слой, содержащий обилие щепы и 
органики, проникала вода, кото-
рая постепенно промерзала, обра-
зовалась мощная ледяная линза, –  
поясняет экскурсовод. – Олег Вла-
димирович заложил археологичес-
кий раскоп вдоль береговой линии, 
вскрывая намеченный участок метр 
за метром. Так удалось собрать мно-
жество артефактов, которые сейчас 
хранятся в том числе и в нашем му-
зее. К сожалению, со временем берег 
деформируется, линза оттаивает и 
оседает. Верхние пласты культур-
ного слоя вместе с дёрном съезжа-
ют вниз. У нас есть охранные обя-
зательства, мы должны заботиться 
о целостности памятника. На про-
тяжении двух полевых сезонов в 
рамках волонтёрских лагерей под 
руководством археологов ООО АНО 
«Северная археология-1» из города 
Нефтеюганска, мы проводим спаса-
тельные археологические работы и 
укрепление культурного слоя мето-
дом тампонажа, – акцентирует наше 
внимание на мешках, наполненных 
грунтом, которые буквально вросли 
в берег, Елена Анатольевна. – Наде-
емся, что благодаря такой защите 
не будет активного таяния и берег 
будет укреплён, – резюмирует гид 
и тут же делится расхожей шуткой  
(а шуткой ли?) археологов: если ко-
пать на территории памятника хотя 
бы по 60 квадратных метров в год, то 
работы на 200 лет хватит!

Хорошо, что пресловутая линза 
надёжно сохраняет все секреты, ко-
торые хранит в себе древнее городи-
ще. Каждая историческая находка в 
этом месте несёт особую ценность, 
оживляет историю, рассказывает о 
судьбах людей.

на этом месте 
находился 
ПустоЗерск

За разговорами мы подошли, по-
жалуй, к самому узнаваемому па-
мятнику музея-заповедника – белому 
четырёхгранному обелиску, сложен-

ному из камня бывшего фундамента 
местной Преображенской церкви. На 
мраморной плите гравировка: «На 
этом месте находился г. Пустозерск, 
основанный в 1499 году, экономи-
ческий и культурный центр Печорс-
кого края, сыгравший важную роль 
в освоении Крайнего Севера и в раз-
витии арктического мореплавания. 
Отсюда выходили промышленники 
на освоение Новой Земли, Шпицбер-
гена и сибирских рек…».

Вот и всё. Ставят памятники лю-
дям, а иногда вот такие – городам.

Знаменитый 
старообрядец

Чуть поодаль – памятный знак и 
поминальный крест, установленный 
на предполагаемом месте сожжения 
протопопа Аввакума «со товарищи». 
Эти объекты напоминают об особой 
странице в истории Пустозерска.

– В 1644 году Пустозеск превра-
щается в место ссылки, куда на-
правляли опасных государственных 
преступников. Среди них оказались 
известный идеолог старообрядчест-
ва протопоп Аввакум, иерей Лазарь, 
дьякон Фёдор, инок Епифаний, –  
знакомит нас с новой страницей ис-
тории экскурсовод. – В Пустозерске 
Аввакум с соратниками провёл бо-
лее 14 лет в тяжелейших условиях 
содержания. Их темницы – четыре 
сруба были вкопаны в землю, топи-
лись по-чёрному, их регулярно за-
тапливало водой.

В таких условиях Аввакум напи-
сал множество сочинений: письма 
единоверцам, послания, поучения 
и знаменитое «Житие». 14 апреля 
1682 года узники были казнены со-
жжением в срубе. 

В память о мучениках в 2012 году 
на территории музея-заповедника 
были установлены часовня и тра-
пезная.

до свидания, 
ПустоЗерск

Минуя постройки, знаменитый 
пустозерский кедр, сделав несколь-
ко ярких фотографий возле фигуры 
орлана-белохвоста, наша группа 
направляется к берегу реки. Тут со-
трудники музея организовали брат-
чину – угощали уставших путников 
вкуснейшей кашей, предварительно 
каждому вручив по этому случаю на-
бор туриста – металлическую тарел-
ку и кружку с фирменным логоти-
пом. Вот уж действительно нужный 
подарок! Заботливо прибирают ту-
ристы посуду в рюкзаки – ждут гос-
тей в соседней деревне.

Пока шли к лодочной переправе, 
узнали, что последняя жительница 
Пустозерска Аграфена Андроновна 
Кожевина покинула его в 1964 году. 
В преклонном возрасте женщина 
переехала к родственникам в Устье, 
туда же ранее была перевезена Пре-
ображенская церковь и некоторые 
дома. Опустел городок, но не исчез! 
Помнят и бережно хранят его исто-
рию люди.

деревня встречает
О прошлом соседнего Пустозер-

ска в деревне Устье вспоминают 
часто, сотрудники музея здесь –  
желанные гости. Недаром Устье  
украшают новострои – «Дом жителя 
Пустозерской волости с надворны-
ми постройками». В настоящее вре-
мя объект законсервирован, но зда- 

ние-то стоит! Есть надежда, что еще 
принесёт пользу людям. По соседс-
тву с ним расположился двухэтаж-
ный дом – памятник архитектуры 
регионального значения «Дом Сума-
роковых» конца XIX века, где разме-
щена музейная экспозиция, а ещё 
через дорогу – тоже памятник – зда-
ние той самой Преображенской цер-
кви из Пустозерска, перевезённой в 
Устье в 1953 году. Вот здесь-то, не 
побоюсь сказать, – на главной пло-
щади деревни и проходили народ-
ные гулянья.

На новенькой деревенской сцене 
безостановочно пели тельвисочные 
артисты, встречая каждую туристи-
ческую группу новыми концертными 
номерами! Дарили хорошее настрое-
ние устьянам и гостям деревни хор 
русской песни «Тельвисочные круже-
ва», образцовый ансамбль ложкарей 
«Ладушки», молодёжный фольклор-
ный коллектив «Чёйно Бат», радова-
ли глаз девушки в костюмах, сшитых 
по проекту «Милый сердцу образ». 
Настоящий праздник для души!

На славу постарались и жители 
Устья – организовали ярмарку. Тут 
тебе и блины, и шашлык, и ватру-
шечки, и морковка со своего ого-
рода! Жалею лишь об одном – надо 
было купить варенье из местной 
жимолости да янтарного одуванчи-
ка не по одной банке, а минимум по 
три! И недели не прошло, а всё съе-
ли – вкусно.

Не с пустыми руками на машинах 
до Тельвиски, а затем на катерах до-
вольные туристы возвращались до-
мой. Запомнится День Пустозерска 
и его славная история надолго.

Справочно. День Пустозерска, 
как памятная дата Ненецкого ав-
тономного округа, был утверждён 
в 2012 году для сохранения памяти 
о первом русском городе за Поляр-
ным кругом, который сыграл боль-
шую историческую роль в освоении 
и развитии северных территорий 
России. Это событие отмечается 
ежегодно в третье воскресенье сен-
тября.
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

СВои  герои
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каждое  слово  –  в самое  сердце
Екатерина Мелёхина, фото Сергея Шаруна

мы стояли на херсонском направлении. маленькое село 
давыдов брод. Пятьсот метров от нас – всу. мы осели в 
подвале, так как знали, что нас будут брать в кольцо...

С этих строк начинается рассказ 
ветерана спецоперации Валерия 
Шубина, вошедший во второй сбор-
ник историй участников СВО «Нет уз 
святее товарищества». Презентация 

книги состоялась в Ненецкой цент-
ральной библиотеке имени Алексея 
Ильича Пичкова. Среди почётных 
гостей мероприятия – военнослу-
жащие и сотрудники Управления 

тик  ЗаПолярного 
района  утвердила 
итоги  выборов
Пресс-служба администрации Заполярного района
опубликованы решения и протоколы территоритальной 
избирательной комиссии Заполярного района  
об утверждении итогов выборов депутатов районного 
совета V созыва.

Напомним, на 
выборах 8 сентяб-
ря пятипроцентный 
барьер преодолели 
четыре партии, тем 
самым получив пра-
во на распределение 
депутатских манда-
тов по партийным 
спискам по пропор-
циональному прин- 
ципу.

В новый депутат-
ский корпус вошли 
по одному представителю от партий КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Рос-
сия – Патриоты – За Правду». Это Кирилл Ануфриев, Людмила Тайба-
рей и Татьяна Антипина.

13 мандатов получили представители партии «Единая Россия».
По округу № 1 (Западный) – Сергей Белугин и Елена Латышева. По 

округу № 2 (Восточный) – Людмила Прилуцкая и Григорий Сергеев. По 
округу № 3 (Искательский) – Владимир Крупа и Надежда Савенкова.

По партийному списку в Совет вошли Александр Балабон, Сергей 
Рочев, Олег Давыдов, Евгений Суев, Елена Ермолина, Татьяна Росля-
кова и Максим Скляренко.

Желаем новому депутатскому корпусу плодотворной работы!

Памяти выдающегося 
человека
Ксения Грауверг

Почта россии выпустила марку 
в честь учёного-океанолога, 
исследователя арктики и 
антарктики, члена-корреспондента 
ран артура николаевича 
чилингарова. на ней – портрет 
учёного и орден «За заслуги  
перед отечеством».

Артур Николаевич Чилингаров 
(1939 – 2024) – учёный-океанолог, 
Герой Советского Союза и Герой 
Российской Федерации. Доктор гео-
графических наук, профессор, член-
корреспондент РАН и РАЕН. На-
граждён орденами «За заслуги перед 
Отечеством» II, III и IV степеней.

Марка, посвящённая Артуру Чи-
лингарову, продолжила серию «Ка-
валеры ордена «За заслуги перед 
Отечеством». Тираж марки – 98 ты-
сяч экземпляров, номинал – 50 руб-
лей.

– «Почта России» традиционно 
выпускает филателистическую про-
дукцию к самым значимым событи-
ям в истории нашей страны и реги-
она. Артур Чилингаров внёс внуши-
тельный вклад в российскую науку и 
исследования Арктики и Антаркти-

ки. Академик родился и учился в Се-
верной столице  – мы чтим память о 
нём. Марки с его портретом уже по- 
ступили в почтовые отделения горо-
да, а отправления с оттиском штем-
пеля будут иметь особую ценность 
для филателистов и коллекционе-
ров, – сказал Александр Вакуленко, 
директор филиалов «Почты России», 
входящих в макрорегион «Северо-
Запад».

Дополнительно к выпуску мар-
ки почта издала конверты первого 
дня и изготовила штемпели спе-
циального гашения для Москвы, 
Санкт-Петербурга, Архангельска, 
Мурманска и Якутска, а также карт- 
максимум. Государственные знаки 
почтовой оплаты в России выпуска-
ет АО «Марка» – дочерняя компания 
«Почты России».

Справочно. 
Центральное почтовое отделение с индексом 166000 в г. Нарьян-Маре 

на ул. Смидовича, д. 25 перешло на новый режим – теперь оно работает 
семь дней в неделю с 9:00 до 21:00.

Росгвардии по НАО, в том числе ве-
тераны боевых действий.

В сборник, изданный при под-
держке фонда «Защитники Оте-
чества» под редакцией известного 
российского писателя Захара При-
лепина, вошли 43 подлинных ис-
тории бойцов, собранные сотруд-
никами филиалов фонда по всей 
стране. Три рассказа принадлежат 
ветеранам СВО из Ненецкого ав-

тономного округа: Василию Езын-
гову, Вадиму Михееву и Валерию 
Шубину.

Валерий Георгиевич вместе с 
руководителем регионального фи-
лиала Оксаной Зениной принял 
участие в презентации сборника, а 
также рассказал школьникам и сту-
дентам Социально-гуманитарного 
колледжа о своём участии в спец- 
операции. 

Книги будут направлены во все 
филиалы фонда, презентованы ав-
торам и жителям субъектов. 

официАльно


